

Parque Natural de Els Ports de Tortosa y Beseit

Un espectacular desconocido

■ Roca kárstica en el lecho del Tastavins.

Texto: Jesús Ávila Granados

Fotos: Joaquín Arrufat y Jesús Ávila.

Los Puertos de Tortosa y Beceite constituyen uno de los espacios naturales más singulares de la geografía hispana, a caballo sobre tres provincias: Castellón, Tarragona y Teruel, y, por tanto, sobre tres CC.AA. (Comunidad Valenciana, Cataluña y Aragón). Esta especial circunstancia, paradójicamente, ha hecho que este paraíso haya pasado inadvertido para los amantes de la naturaleza; pero la biodiversidad de este Parque Natural es tal que, en esta primera toma de contacto con "Els Ports", vamos a dedicarnos exclusivamente a la vertiente aragonesa, que se corresponde con la comarca turolense del Matarraña; sin duda, la más desconocida y más espectacular.



■ El "Racó del Toscar", uno de los espacios naturales más impresionantes de la comarca.

“ E

ls Ports” (Los Puertos) se corresponden con un macizo montañoso que constituye una zona de relieve muy compleja de transición entre el Sistema Mediterráneo catalán, que alberga desde las comarcas más meridionales de la provincia de Tarragona (Baix Ebre, Montsià y Terra Alta), y el Baix Maestrat (Castellón), hasta el Sistema Ibérico aragonés de la comarca del Matarraña (Teruel), al este, sur, oeste y norte, respectivamente. En el “Tossal del Rei” (1.356 m.), se alza el testimonio de piedra que simboliza el punto de encuentro y confluencia de los tres reyes durante los siglos bajomedievales: Aragón, Cataluña y Valencia. Precisamente está en avanzado proyecto la realización de una ruta turística que lleve al viajero a descubrir las bellezas naturales de este Parque Natural, además de la visita de las tres ciudades históricas y monumentales de la zona: Alcañiz, Morella y Tortosa, en las provincias de Teruel, Castellón y Tarragona.

UN LARGO PROCESO LEGAL

Pero la creación de este parque, como tal, fue una labor lenta. En el año 1966

se promulgó la Ley que establecía la Reserva Nacional de Caza de los Puertos de Tortosa-Beceite, la cual abarca actualmente además de la zona propuesta como Parque Natural, las sierras colindantes (la Caixa, la Picososa, Fortaleza, Caro, Rafalgarí, Paüls, Rastells, l'Àliga, Les Falconeres...), un territorio, considerado geográficamente estratégico por haber sido, por sus desfiladeros naturales, un pasillo de comunicación natural entre las tierras del interior de Aragón y el Mediterráneo. Aquella ley se mantiene vigente y ordena los recursos de la caza mayor de manera que su aprovechamiento cinegético pueda representar una fuente de ingresos para las poblaciones que forman parte del parque.

El régimen de protección general de la zona, sin embargo, se regula en el marco de la Ley 12/1985, de espacios naturales, por la que se perfila la figura de Parque Natural como la más idónea para proteger y gestionar este entorno natural, único por sus singulares características.

Hace una década (1992), la parte catalana de este gran territorio se incluyó en el Plan de Espacios de Interés Natural,

aprobado por el Gobierno de la Generalitat mediante el Decreto 328, firmado el 14 de diciembre de aquel año, por el se aprobaba el Plan de Espacios de Interés Natural; y su posterior inclusión en la red europea "Natura 2000". Desde el 14 de octubre de 1998, "Els Ports Tortosa/Beseit" es un Parque Natural.

LOS RECURSOS HÍDRICOS

La comarca del Matarraña, en el extremo nordeste de la provincia de Teruel, es la beneficiada directamente por la riqueza natural de "Los Puertos de Beceite" (Els Ports de Beseit), porque en estas singulares montañas brotan los nacidos del Matarraña y sus principales afluentes, generadores de vida.

El municipio de Beceite, con sus 96,8 kilómetros cuadrados de superficie, se extiende en el sector sureste de la comarca, ocupando las laderas de poniente del sector aragonés de este singular Parque Natural, y es allí, en este paraíso ecológico, donde se alcanzan los parajes más impresionantes de "Els Ports", que son, paradójicamente, los más desconocidos.

El río Matarraña, con una longitud de curso de 97 kilómetros y una cuenca de 1.727 km², es el protagonista natural de una comarca de gran belleza, que poco tiene que ver con algunos conceptos que se tienen sobre la provincia de Teruel, de tierra árida o mesetaria. El Matarraña es, tradicionalmente, un territorio de fértiles vegas creadas por los hispano-musulmanes durante los siglos medievales, quienes, como hábiles artesanos del campo, supieron sacar el máximo provecho a los recursos del agua en forma de norias, canales de irrigación, aljibes, pozos, etc., y que hoy, ya en el siglo XXI, siguen siendo utilizados por unos agricultores que, como hemos tenido ocasión de comprobar, son verdaderos jardineros del paisaje. En el Matarraña el viajero podrá admirar los ejemplares más longevos de olivos, de la variedad empeltre, de todo Aragón; algunos de los cuales plantados por los romanos, desde las florecientes villas de Fabara o Vellilla del Agua; árboles que, a pesar de su edad, pueden dar hasta 850 kilogramos de aceitunas en una campaña.

En el término de Beceite (Beseit) no sólo se dan las mayores alturas de este



Parque Natural, sino también los parajes más sorprendentes; entre los cuales, es preciso destacar: El Parrisal y La Pesquera, caracterizados por sus estrechos desfiladeros de roca calcárea, en donde, dada la profundidad de los barrancos, la luz del sol apenas puede acceder. Los Fuertes de Cabrera se alcanzan en una colina dominante, desde la cual el general carlista Ramón Cabrera (1806-1877) lanzaba sus ofensivas; los restos de su cuartel general aún se conservan como espectros de piedra. El pantano de Pena, creado por el homónimo río, afluente del Matarraña, al oeste de la Serra de la Caixa, entre Fuentespalda y Beceite, es otro de espacios naturales de notable belleza de la zona aragonesa de Los Puertos. Tampoco debería olvidarse visitar los barrancos de Formenta, Les Voltes, Les Marrades, Nagraus, Raco de Paterrat, etc., creados a lo largo de los siglos por las nerviosas aguas del Matarraña, el Pena y el Ulldemó; precisamente este último, antes de su encuentro con el Matarraña, a pocos metros de la villa de Beceite, protagoniza un conjunto de cascadas de lo más impresionante; el lugar es conocido como: "El Racó del Toscar"; desde el salto de agua más inferior es posible divisar en la zona más alta de la montaña la silueta de los Fuertes de Cabrera. El Matarraña, tras dejar Beceite, inicia la irrigación del corazón de esta singular comarca turolense, pasa por Valderrobres, la capital, bajo el espectacular puente medie-

■ El río Tastavins, en su curso medio, genera El Salt.

El Parque Natural
de los Puertos de
Tortosa y Beceite
está a caballo
sobre tres
Comunidades
Autónomas:
Valencia, Cataluña
y Aragón



RÍO TASTAVINS, RÍO ALGARS

El río Tastavins, que nace en los Puer-tos de la provincia de Castellón (co-marca del Baix Maestrat), fertiliza luego el Puerto de Torremiró y los pueblos de Fredes, Boxar, Castell de Cabra, Cora-char y Herbeset, pero es ya en la pro-vincia de Teruel, concretamente en las proximidades de Peñarroya de Tasta-vins, Ráfales y en La Portellada, donde genera los espacios naturales más so-brecogedores. El primero de ellos, es la espectacular Peña de Masmut, donde el arroyo de los Prados, con el Barranc de Mas de Peret como telón de fondo, llaman la atención por su espectacularidad; Masmut es una sierra dentada que, con los rayos del crepúsculo, se convierte en una masa rocosa de gran belleza, que recuerda a la montaña sa-grada australiana de Ayers Rock. En el sector occidental del término de Ráfa-les se encuentra “Els Estrets”, un desfiladero de vértigo con paredes de roca caliza que caen a plomo que desafían a los más audaces escaladores; en su in-terior, según los naturales del lugar, se escucha el eco del silencio. Y ya en es-pacios abiertos, el Tastavins, en una zo-na cárstica, se precipita creando “El Salt”, cuya hora más adecuada para contemplar esta espectacular cascada de 20 metros de caída desde su lecho es, sin duda, con los rayos de la maña-na.

Y el Algars, con una cuenca de 407 ki-lómetros cuadrados y un caudal medio de 36 hm³ en su desembocadura, se-ría el tercer gran río de este Parque Na-tural en la comarca del Matarranya. Su nacimiento tiene lugar en la Mola del Ca-tí. Su curso, de 75 kilómetros de longi-tud, tienen una referencia política por-que, en las Cortes de Cervera (1359) se estableció como límite fronterizo entre Aragón y Cataluña. Su nombre es igual-mente evocador, porque deriva del ára-be “*al-gars*”, que significa viña joven. Su curso, que discurre por estructuras ge-ológicas muy antiguas —terciarias— genera espacios de singular belleza: Pun-ta del Avellaner, Penyagalera, Moletó del Mas de Pau, y los altos de Serralls, Pe-sells. En sus proximidades, desde los tiempos prehistóricos, el hombre ha de-jado una huella importante de su cultu-ra, en forma de grabados rupestres, así como, ya en tiempos altomedievales, el ingenio de unos azudes —como el de Caseres— que regulaban el nivel de las

■ Contraluz de un olivar milenario.

En Beceite se localizan dos endemismos de flora: la Corona del Rey (*Saxifraga moncanyensis*) y la Viola de Agua (*Pinguicula grandifolia*)

val de piedra, que ofrece una imagen de San Roque peregrino dentro de una hornacina de la puerta fortificada que protegía a los habitantes de esta ciudad durante los siglos medievales. Después, tras recibir el importante caudal del Tasta-vins, su principal afluente, discurre por el sector occidental de la villa de Torre del Compte, donde conserva buena parte del patrimonio antropológico de la cultura del agua creada por los hispano-musulmanes, y, en dirección norte, recibe el curso del Barranco de Galapatá, procedente de Cretas, y, dejando a la izquierda la histórica villa de Mazaleón, se dirige, ya mansamente, en su curso bajo, al sureste de la provincia de Zaragoza, donde, conjuntamente con el Algars, entrega sus aguas al Ebro, a la altura del pantano de Riba-Roja.

aguas, canalizándolas lateralmente para el riego de las huertas.

RIQUEZA FAUNÍSTICA

“Els Ports de Beseit” (Los Puertos de Beceite), en su sector aragonés, es un territorio de gran riqueza faunística. En las aves, tenemos que destacar al buitre leonado, el martin pescador, el águila perdicera, el águila culebrera, el águila pescadora, el cernicalo o esparvero (*Falco tinnunculus*), la alondra de Dupont (*Chersophilus duponti*), el alcaraván, la calandria, la ortega (*Pterocles orientalis*), el búho chico (*Asio otus*) y demás rapaces nocturnas; sin olvidarnos de las ánades reales, las pollas de agua, el tarro blanco, los martinetes, la garza común, la focha cornuda, la avutarda y el piquituerto. En cuanto a la fauna piscícola, debemos destacar el cangrejo de río autóctono, madrillas, barbos, la trucha, el eslizón ibérico (*Chalcides bedriagai*), la anguila, el pez lobo, etc. Y en la fauna terrestre: la cabra hispánica, el ciervo, el jabalí, la garduña o fuina, que acostumbra dejar huella de su presencia en los acumuladores de excrementos (letrinas), el lagarto ocelado (*Lacerta lepida*), la ardilla común, el galápagos leproso, etc.

LA RIQUEZA BOTÁNICA

El sector aragonés de Los Puertos de Beceite (Els Ports de Beseit) constituye un territorio de singular biodiversidad botánica, que se va definiendo orográficamente según las cotas de nivel del Parque Natural. En el sector más elevado, en torno a los 1.300 metros de altitud, predominan los abetos, tejos, robles, hayas...; siguiendo más abajo con el pinar carrasco (*Pinus halepensis*), el acebo (*Ilex aquifolium*), el olivo (*Olea europaea*), de la variedad empeltre, y también la notable presencia del olivo silvestre “acebuche” (*Olea europaea var. Oleaster*), y del lentisco (*Pistacia lentiscus*), arbusto mediterráneo productor de “pistachos”, frutos secos que, con las variedades de cultivo apropiadas alcanzan grandes cotizaciones en el mercado; y el viñedo, cuyos caldos, elaborados en forma de “Vinos de la Tierra”, están alcanzando grandes premios tanto nacionales como internacionales. La jara es un arbusto mediterráneo emblemático del territorio de Los Puertos y también de toda la comarca del Mata-



arraña. La vegetación de ribera resulta igualmente variada y de singular belleza cromática: sargas (*salix sp.*), fresnos (*Fraxinus angustifolia*), chopos (*Populus sp.*). Se contabilizan dos endemismos botánicos localizados en el municipio de Beceite: la Corona de rey (*Saxifraga moncanyensis*) y la Viola de Agua (*Pinguicula grandifolia*). ■

■ Buitres leonados dominan los cielos de los Puertos.

DIRECCIONES DE INTERÉS

—Plan de Dinamización de la comarca del Matarraña. Avda. Cortes de Aragón, 7; 44580 VALDERROBRES (Teruel). Tel: 978 890 102.

E-mail: mancomapdt@hotmail.com

—Organización para el desarrollo Mazquin, Matarraña y Bajo Aragón. Avda. Aragón, 13 bajos; 44641 TORREVELILLA (Teruel). Tel: 978 852 011.

E-mail: omezyna@omezyna.es

—Gobierno de Aragón. Pº María Agustín, 36 (Edificio Pignatelli); 50004 ZARAGOZA. Tel: 976 715 795.

—“Senda” (Servicios Turísticos); c/ Llaná, 10; 44588 BECEITE (teruel). Tel: 978 850 756.

—Alternativa Rural (Comarca del Matarraña turoense); c/ Vilaclosa, s/nº; 44588 BECEITE (Teruel). Tel: 978 890 468.

E-mail: alternativarural@ecoturismoaragon.com

El río Matarraña es el protagonista natural de una comarca de gran belleza que poco tiene que ver con los conceptos erróneos de Teruel como tierra árida